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金庸读博与官员读博

!依法办事"也是一种担当
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今年两会上! 无论政府和

"两高#的工作报告!还是代表委

员的议政建言!"依法$都是反复

出现的一个词% 对领导干部来

说!如何衡量运用法治思维和法

治方式的能力& 除了看能不能依

法办事! 还要看愿不愿依法办

事'敢不敢依法办事%

换句话说!一事当前!是先想

到法治方式!还是法外手段&处理

矛盾!是只想着息事宁人!还是捍

卫法律尊严&面对压力!是只顾四

处讨好!还是坚守法律底线&调整

利益!是会哭的孩子有奶吃!还是

坚持一碗水端平&这些问题!似乎

都是底线要求!但换个角度!则体

现了一种担当精神%

实践中!经常会有类似的辩

解()如果样样都依法!我们就会

一事无成% $因此!即便是"依法

办事$! 也不过是做一套法律的

面子! 操作中还是人治的里子%

决策不依法'遇事不讲法'办事

不守法! 有认识能力的问题!更

有思想态度的问题%

许多时候! 不依法办事的背

后!是一种精巧的利益考量% 行使

依法不该行使的权力!往往是为了

谋求不当利益*逃避依法应该履行

的职责! 常常是为了降低自身风

险% 然而!合意依法'不合意违法!

何来法律信仰& 宁愿不干事!唯求

不出事!何来铁面执法& 大闹大解

决'小闹小解决!何来法律权威&

当然!强调依法办事的担当!

也要有依法平安的保障% 对不作

为乱作为的惩戒! 给敢担当敢负

责的撑腰!才能打消)站得住的顶

不住'顶得住的站不住$的顾虑!

让法治思维和法治方式在更多干

部身上生长%（范正伟 刊今日《人
民日报》本报有删节）

每个人都有权利追逐梦想!读

博不问出身% !""#年 $月!时年 %&

岁的辽宁锦州下岗职工' 三轮车夫

蔡伟! 被正式录取为复旦大学中国

语言文学系中国古典文献学专业博

士研究生! 导师是古文字学大家裘

锡圭先生% !"'"年!时年 &(岁的金

庸获得剑桥大学博士学位! 该学位

货真价实!一时传为佳话%

读博!三轮车夫可以!武侠小说

大师可以!官员自然也可以% 不过!

每每传出官员读博的消息! 总有质

疑声%需要厘清的是!博士作为最高

学历!是一个人学术能力的表现%质

疑官员的博士头衔! 本质上是一种

)打假$行为!即打假的)博士帽$% 官

员若是努力求学!起码精神可嘉%即

便图虚名'追求高学历!若能一丝不

苟完成论文! 还说得过去! 怕就怕

)不学无术$% 官员读博备受质疑!原

因在于公众认为! 官员平时公务繁

忙!在职获得博士学位!总要听课!

还要完成论文!哪能抽出时间&国家

开发银行原副行长王益落马后!人

们发现他拥有博士学位! 但有两个

疑点!一是他在北京工作!却舍近求

远!到西南财经大学读博*二是他原

来的专业是历史!却读经济学学位!

而且在极短的时间内拿到博士学

位% 疑点重重! 被嘲笑为 )权力文

凭$!就在所难免了%

前几年有调查显示! 西南大学

研究生部相关人士曾透露!重庆区县

党政一把手中约有一半在该校攻读

博士学位%如何评价这一现象&时任

中国人民大学校长纪宝成感叹!)中

国最大的博士群体并不在高校!而是

在官场$% 为此!著名学者葛剑雄直

言()就我见闻所及!那些在高官位置

上获得的博士学位!很少不含水分!

甚至少不了权力或金钱的介入% $并

建议相关部门查一下王益这顶博士

帽的来历!从中发现一些研究生和学

位工作中的弊病!以采取切实的防范

和改进措施% 这确有必要%

同是读博! 金庸当年在剑桥大

学读博所受的争议就比较少% 金庸

本是剑桥大学荣誉博士! 据校方介

绍! 荣誉博士的排名在一般教授'院

士之上% 但金庸仍然申请到剑桥读

博!经过严格审查!校方同意后!金庸

偕太太飞赴英国!像许多留学生一样

租房子!认认真真听课!老老实实写

论文% 其间!他谢绝一切与学业无关

的社会活动!碰到有人索要签名和合

影也婉拒% 据报道!校方对金庸的博

士论文组成一个有二十多位教授的

委员会审核!金庸研究的是唐代盛世

时期东宫太子继承皇位制度问题!论

文完成后!其导师赞曰)没有学者对

此做过如此深入的研究$%

据统计! 我国拥有博士授权资

格的高校和博士人数均已超过美国!

成为全球最大的博士学位授予国家%

另在国外!不少官员都有博士学位!

可以预见的是!以后博士官员会越来

越多!这绝非坏事!关键是他们的高

学历是否皆真金白银& 身居高位!用

权力拿学位!不正常*而热衷于馈赠

博士帽的高校!是不是也很不正常&

! ! ! !两会期间!)呆腐败$ 成为代

表委员激烈抨击的现象% 这里所

说的)呆腐败$!主要体现在官员

的)三懒$现象+++懒干实事'懒

察民情和懒解民忧%

代表委员列举了大量事例来

展现"懒官$的可怕%比如!官员懒

干实事!疲疲沓沓!拖拖拉拉!坑

苦无数急着办事的人* 干部懒察

民情!以"精致的管理利己主义$!

做出种种"一刀切$的粗暴行政*

官员懒解民忧!以"踢皮球$方式!

绕开问题!躲避矛盾%

这是典型的"懒政$!这是"庸

官$的不作为!把这种现象视为腐

败!毫不夸张% "呆腐败$现象覆盖

面很广!隐蔽得很深%现在有不少

官员甚至将懒政视为 "为官之

道$!不求有功!但求无过!守着自

己的官位!捧着自己的铁饭碗!结

果是行政效率呆滞不前% 而转型

期的中国社会面临种种复杂的问

题与矛盾! 改革进入深水区也面

对着种种考验! 迫切需要官员能

够果断作为!以实干出成果%这意

味着!如果"呆腐败$现象不能被

有效遏制!问题就会越积越多!矛

盾就会越变越大! 就会给国家带

来巨大损失!让政府失去公信力!

给社会制造出更多危机%

庸官懒政!就是尸位素餐!但

求无过也是为自己的利益谋!对

改革与发展危害巨大! 自然是不

容轻视的腐败行为%可以这样说!

当前反腐败!不只要打"老虎$!要

拍"苍蝇$!同时更要清扫"庸官$!

铲除"懒政$%本来!对官员的最基

本要求!就是要做到廉政为官!勤

政为民%反腐不仅要倡廉!同时也

要打击懒政促勤政! 切实整治干

部工作的作风问题%

实践证明! 反腐败缺的往往

不是技术与方法!更多还是决心%

此次两会的代表委员直指 "呆腐

败$! 本身就是民意的集中体现!

应该成为一种驱动力! 剑指庸官

懒政% 事实上!铲除"呆腐败$!关

键还是需要通过完善的制度约

束!让公职人员有法可依!有章可

循% 同时! 诸如干部选拔任免制

度'官员依法行政制度'官员问责

制度等等! 本身就是最重要的反

腐利器!还要抓好执行力%衡量一

名官员是否尽职尽责! 也完全可

以通过相关的"绩效审计$来清晰

界定%

打击庸官懒政! 铲除 "呆腐

败$! 应该续接当前反腐败的大

潮! 成为将权力关进笼子里的重

大选择% 代表委员在两会上提出

反"呆腐败$!也正是基于这种反

腐败同样具有政治高度! 同样需

要巨大的行政力度! 同样需要民

意支撑%毕竟!不论反哪一种腐败

行为! 都会面临着一场复杂的利

益博弈% 现在!要铲除"呆腐败$!

就必须掀起"治庸风暴$!通过一

系列的约束和问责! 来提高行政

效率!提升政府公信力%
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! ! ! !我是相信世界存在神秘力量的%

可我不太相信!马来西亚的巫师先生

以及他的 )*)*,这位巫师的法器是

一种传统捕鱼工具-在吉隆坡机场入

口处发功发力能比卫星还管用% 我

更相信他正遵循)热点免费用$的营

销法则!赶来凑热闹刷人气%

这几天!任何带着)马航$的信

息都会吸引大家的注意力%可是!与

+,%$-一起消失的真相!却给各种

真真假假的消息带来了膨胀的空

间! 人们在这空间里成群结队地来

回奔跑着!以为正在追逐真相%

曾在一篇科幻文中读到一个比

喻!)用白炽灯比拟人类意识$+++

早期意识就像一支 .-瓦的白炽灯!

能照亮一个房间但无法呈现细节*

文艺复兴标志着光线达到了 (-瓦!

更多事物可以被认知*!-世纪白炽

灯加强到了 '--瓦! 远距离感官的

呈现帮助人类探索环境! 从太阳系

到人类大脑! 更清晰的思维避免了

战争* 而现在来到了 '--- 瓦的时

代!)我们的后代生来就能理解不规

则碎片形$% 虽是科幻文!这个比喻

却很贴切!在 '---瓦的时代!所有

细节都被清晰呈现! 整个过程就像

数字图片处理中的)锐化$功能!一

切变得逐渐清晰但到了极致却只见

粗糙的颗粒色块%

如今!最懂人类认知的!恐怕要

数社交媒体%一个迅速积累上万粉丝

的公众账号运营者在分享起标题的

秘诀时说(尽量把所有标题改成疑问

句!人们天生的好奇心和求知欲会被

那个简单的问号吸引%这不禁令我联

想到正红的果壳网和知乎网!他们一

个理科一个文科!共同之处就是几乎

所有内容都有一个带问号的标题!还

有)百度知道$上已解决的提问数量

已经超过 !亿! 并且时刻都在增加%

谁说中国人不擅长提问&这些网站每

天都忙碌地处理着提问和回答%

可是!我却在担心!大家似乎太

愿意提问了%)交往 %个月的女朋友

送什么礼物& $)!点不睡算晚吗& $

亿万个问题中!重复的'随意的!甚

至低级的内容!带来破窗效应!淹没

了有意义的存在%不仅如此!在这样

的虚拟社会中! 越来越多人开始依

赖这种简单方式!随意问'随性知'

随便转!随波逐流!肤浅无根%

'---瓦的房间!无价值的内容

也被放大! 影响我们的认知! 结果

是(亮瞎%

! ! ! !今年全国两会的外交部长记者

会上! 王毅外长的最后一段话给我

留下了深刻的印象% 他透露了一个

信息( 外交部将在年内建成领事保

护与服务全球应急呼叫中心! 一条

!.小时的电话热线为海外公民服

务% )今后!我们的同胞不管走到世

界哪个角落!一旦遇到危难!就能在

第一时间与祖国取得联系! 听到来

自祖国的声音% $他还说!)外交只有

植根人民'造福人民!才能立于不败

之地%我们愿意为每一位怀揣梦想!

走出国门的同胞遮风挡雨! 成为大

家可以依靠的坚强后盾. $

我采访'编辑全国两会新闻已

经十多年了!外交部长的记者会也

参加过多次%然而!关于)外交造福

人民$的理念!还是第一次听到%这

几句话掷地有声!让人听后心中涌

起一股热流%

自从 '#&#年第一次公派出国

留学!我持有护照已经 !/年了% 这

个小小的咖啡色的本子! 从未像今

天一样!让我感到底气十足!甚至套

用一句时髦的用语+++霸气十足.

网络和微信上曾流传过这样

一个帖子!对中国护照和美国护照

上写的内容作了比较%美国护照上

写着(不管你身处何方!美国政府

和军队都是你强大的后盾%中国护

照上写着( 请严格遵守当地法律!

并尊重那里的风俗习惯%虽然这个

帖子后来被证实是编造的!但部分

国人)崇洋$之心可见一斑%

而王毅外长的话!给了成千上万

中国护照的持有者一个庄严的承诺(

我们的国家'我们的外交部'我们的

领事保护和服务!有能力保护本国在

海外的公民% 这一承诺!来自一个大

国的自信% 这一承诺!是对这个帖子

最好的反驳% 这一承诺!给持有护照

的中国公民吃了一颗定心丸%

近年来! 很多中国人移民海

外% 其中有不少外国绿卡持有者!

因为羡慕这些国家的护照 )含金

量$高!去很多国家可以免签!才选

择加入外国籍% 然而!最近几年与

中国互免签证的国家也不断增多!

去欧美国家办理签证也十分方便!

出入国门对许多中国人来说已经

是家常便饭!中国护照的)含金量$

也在提高%加上我国的外交保护正

日趋完善!有强大祖国为海外公民

撑腰!相信将有越来越多的人为拥

有一本中国护照而自豪%


